

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º decha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos, línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### LA CUESTION DEL PAN

## Contra la merma en el peso. Contra la mala calidad.

### EL MITIN DE BARBIERI

#### En la brecha.

Que no se ha solucionado la cuestion del pan, que hay que trabajar mucho todavía sobre ella y que el pueblo tiene la conciencia de que el problema esta hoy como al principio y no se ha dejado seducir por los últimos acontecimientos, lo ha demostrado palmariamente el éxito del mitin celebrado anoche en Barbieri.

Entre quienes tienen quizás intereses ligados a los de los tahoneros, ó miran muy superficialmente las cosas, se decía que el mitin no tenía razón de ser, y aun se auguraba su fracaso como los organizadores se empeñaron en celebrarle. Y en efecto, ha sido uno de los mítines más concurridos de los celebrados en Madrid, y todos los que en él han tomado parte han tenido mucho que decir y no han agotado el tema.

La salida de un alcalde no significa nada, y dista mucho de ello, la destrucción de la degradante oligarquía politicoindustrial que pesa sobre los consumidores madrileños, para despojarles del modo más inicuo. La victoria parcial que se ha obtenido no es la victoria sobre la que se pueda ya descansar. Falta mucho.

Ayer se señalaban los principales obstáculos que se oponen a la fiscalización popular, las defensas que amparan el latrocinio de los especuladores en escórfulos. Contra ellos hay que ir por los medios más prácticos. Hay que perseguir la reforma de las Ordenanzas municipales, en las que últimamente se introdujeron, como de todos es sabido, modificaciones tendentes a la impunidad del robo del pan. Y hay que perseguir también, hasta el grado que se pueda, la destrucción del absurdo e irracional sistema de camaradería tahonera, que se sostiene y prospera solamente a costa de una explotación no honrada del negocio.

Un triunfo grande ha sido la destitución del alcalde. Triunfo ha sido también, aunque algo paliado por las concesiones que haya costado a autoridades y Gobierno, el aplazamiento indefinido de la subida en el precio. Pero estos triunfos parciales tendrán mayor efectividad aún cuando se empiecen a cerrar tahonas porque no puedan sostenerse. Esto es, porque no puedan sostenerse por procedimientos ilícitos, que son los únicos que explican hoy el número excesivo de pequeños ladronzuelos que sirven de avanzadas a los ladrones al por mayor de la industria panificadora. Se irá entrando entonces en la normalidad.

Y al mismo tiempo hay que librar muchas batallas en el Ayuntamiento, batallas cuyo éxito repercutirá, con mayores y más tangibles efectos, en la calle. En el Ayuntamiento está el foco del mal. Pero mientras los protectores de los tahoneros, los Alvarez Arranz y Compañía, sean mayoría, los concejales honrados, nuestros camaradas, no conseguirán otra cosa que consumir energías en la protesta, abrumados siempre por la fuerza incontrastable de los votos contrarios.

Es preciso, pues, seguir la campaña en todos los terrenos. En la vida diaria, obligando a que se pese el pan y a que se dé en buenas condiciones, y llevando a los Juzgados y al Laboratorio el pan mermeado y el indigerible. En la obra de agitación, con la propaganda cálida de los mítines y las hojas y toda clase de actos

legales. Y en la vida política, llenando el Ayuntamiento de representantes del pueblo, que lo sean de verdad, que tengan acreditada su honradez y que mantengan un ideal esencial y formalmente democrático, ideal que no haya sido jamás falseado en los hechos.

Sigamos en la brecha. El enemigo es poderoso. Pero nosotros, todos unidos, somos mucho más poderosos que él.

#### El mitin.

Añoche se celebró en el teatro Barbieri el mitin organizado por la Casa del Pueblo contra el robo en el peso del pan. Y ocurrió lo que no es corriente en esta clase de actos.

A las nueve de la noche no había un alma en el teatro de la calle de la Primavera, y miles de personas tuvieron que renunciar a su asistencia.

Todas las localidades del teatro estaban ocupadas por mujeres, y en los pasillos y galerías amontonábanse los hombres. Todavía en el escenario, completamente repleto, centenares de mujeres, algunas con niños en los brazos, soportaron en pie toda la velada.

Hubo que comenzar el acto antes de la hora anunciada.

Poco después de las nueve se decidió que ocupara la presidencia el camarero

José Rives,

quien abrió la sesión elogiando el comportamiento de las mujeres que se han dedicado a hacer ciudadanía con tanto éxito, y se felicitó del hermoso espectáculo que ofrecía tan enorme concurrencia popular para defender sus propios intereses.

Concedió la palabra al camarada

Maeso.

Comenzó diciendo que la Casa del Pueblo responde siempre a su nombre, pues es la única entidad que defiende en Madrid los intereses del pueblo.

Ante un pequeño alboroto provocado por un interruptor, reclamó calma para no hacer caso a los agentes perturbadores que probablemente habrían enviado los tahoneros, y silencio para que fuese oído, «pues como el pan falta de peso y poca carne, y son cortos mis alientos».

Enalteció la labor de las mujeres que han abandonado los quehaceres de su hogar para defender en la calle el pan de sus hijos, supliendo así las funciones de los tenientes de alcalde.

Tras de ellas—dijo—están los obreros asociados, los que saben ya de la eficacia de la organización, y unas y otros han alcanzado ya el primer triunfo en la campaña contra los tahoneros, consiguiendo que caiga el alcalde, Sr. Prast, de la manera más torpe y desairada.

Afirmó que el precio de 44 céntimos por kilo de pan es suficientemente remunerador. Un indicio bastante elocuente es que jamás se ha sabido de una tahona que se cierre.

La «Campaña Triguera» se constituyó en agosto de 1906 con acciones de 50 pesetas, que valen hoy 450; comenzó con cinco tahonas; hoy tiene más, y es dueña de un edificio valorado en 250.000 pesetas.

La «Unión Panificadora» se fundó en abril de 1914 por repartidores que se vieron sin trabajo a causa de la supresión de la reventa. Emitió acciones por valor 50 pesetas, y hoy se cotizan a 125; comenzó con una tahona, y hoy tiene cinco.

En este mismo año, cuando la vergonzosa reforma de las Ordenanzas municipales en favor de los tahoneros, éstos, a prorrato, contribuyeron cada uno con una cantidad, que osciló entre 335 y 365 pesetas, a la formación de un capital destinado a hacer rogativas al cielo para que las Ordenanzas se modificasen a medida de su deseo. Dícese que por mediación de ciertas jerarquías que no eran celestiales.

Desde 1906 a 1913 ha habido una dis-

dencia en la Sociedad de Obreros Panaderos; los disidentes constituyeron otra Sociedad sostenida por el Sindicato de la Panadería, y, según expresión de aquellos obreros descañados, que hoy han vuelto ya al lado de sus compañeros de trabajo, el mantener la disidencia le ha costado al Sindicato muchos, muchos miles de duros.

«Es creíble que todo ese dinero se gaste para seguir perdiendo?»

Expuso después las reñidas luchas, las penalidades y huelgas que han tenido que sufrir los panaderos para mejorar un poco las pésimas condiciones de su trabajo y la crueldad y el cinismo con que roban los tahoneros al vecindario madrileño.

Tales industriales—dijo—merecen la más grande execración del pueblo de Madrid, y a esos industriales quería proteger el Sr. Prast.

Hizo notar que el vizconde de Eza tuvo que abandonar la Alcaldía por haber querido refrenar al gremio de los tahoneros, y que el Sr. Prast ha sido echado de ella por haber querido protegerlos.

En este momento llega a la Alcaldía el Sr. Prado y Palacio. La expectación no puede ser mayor.

El pueblo ha demostrado que no es la afición a las algaradas lo que le lleva a la plaza pública, sino la defensa de sus intereses, escandalosamente, odiosamente perjudicados por industriales sin conciencia y abandonados por los que tienen la obligación de ampararlos.

El pueblo estará con el alcalde si éste sabe guardar aquellos intereses, pero si el robo y la explotación continúan—terminó diciendo—, lo ocurrido el día de San Pedro será una página muy borrosa al lado de la que nuevamente escribirá el pueblo madrileño.

La ovación que siguió al discurso del camarero Maeso, se repitió al presentarse en la tribuna nuestra camarada

Virginia González.

Anunció que sería breve, y que sólo reclamaba un momento de atención, porque el mejor discurso, el más eficaz, es la elocuencia rotunda de una concurrencia tan numerosa.

Estamos—dijo—en un momento difícilísimo: una tregua impuesta a los tahoneros por un Gobierno que ante la excitación pública ha temido por el orden público, única cosa que le importa garantizar.

Si por ese acto del Gobierno sobreviene la calma popular, los gobernantes volverán a sestar, dejando tan huérfanos como antes los intereses del pueblo.

Porque el problema del pan no es de unos meses: es un problema viejo, de muchos años, que, no obstante, está aún por resolver.

Cuando llega un momento de excitación, de exacerbación, el Gobierno interviene con una cataplasma, que no extirpa las raíces del mal; pero obra como calmante, y hasta otra vez. Al aplicar el calmante dice que el remedio radical no es cosa de momento, que se estudiará con el detenimiento necesario, y fiándose en ello, sobreviene el enervamiento público. Pero es preciso ya no caer otra vez en éste, pues son muchas las veces que nos han engañado. Tiempo es ya de que el pueblo sepa distinguir entre sus buenos y malos representantes.

Después de un mes, durante el cual el pueblo, presentando denuncia tras denuncia, agota su ciudadanía, los tahoneros siguen robando y las denuncias siguen en los Juzgados.

Este es el ejemplo que dan los tahoneros y las autoridades a los que se portan como ciudadanos, y continuando así llegará el momento en que el pueblo tome el mal ejemplo de ciudadanía que dan los tahoneros y las autoridades.

Recordó que ya en 1904 la Unión General de Trabajadores emprendió una campaña en pro del abaratamiento de las subsistencias. «Cómo es posible—preguntó—que en 1915 los panaderos, los carboneros, los carniceros, los abastecedores de toda laya, sigan explotando tan vergonzosamente al vecindario?»

En 1909, el partido socialista inició la campaña de protesta contra la guerra de Marruecos. «Cómo es posible que en 1915 continúe esa sangría nacional, por donde escapa el dinero y la sangre de los españoles?»

Pues porque la opinión no respondió a esas campañas con la constancia que era necesario, y a las explosiones fugaces de entusiasmo sucedía el enervamiento.

Y yo os digo—añadió—que cuando el pueblo aprenda lo que es la organización y la fuerza de un partido político honrado que de continuidad a las aspiraciones y sentimientos populares, los gobier-

nantes que no lo tengan en cuenta caerán como ha caído el Sr. Prast.

El Gobierno nos ofrece una lección al destruirle. Nos ha mostrado la eficacia de nuestra acción. Aprendámosla y tengamos en cuenta que el invierno llega, un invierno amenazador, en que todos los elementos de vida se encarecerán, a la vez que escasearán los salarios. Es un problema pavoroso que el Gobierno tiene la obligación de resolver: pudiera llegar el día en que el pueblo tuviera que pedir, no la baratura del pan, sino pan sin dinero, porque no lo tendrá. Y si el Gobierno no afronta ese problema, habrá que echarle como ha sido echado Prast, no para que continúe el turno pacífico de los partidos gubernamentales, sino para que se llene la función de Gobierno.

Y al ello no bastará—terminó—, preparémonos a echar también al régimen. (Ovación.)

Ocupó después la tribuna

Lucie Martínez,

presidenta de la Casa del Pueblo.

Comenzó congratulándose de que la campaña emprendida, la eterna campaña de la Casa del Pueblo, vaya encarnando en la opinión, como no podía menos de suceder.

Tras de esas beneméritas mujeres del Grupo socialista—dijo—están los obreros panaderos asociados y todos los que tienen su domicilio social en aquella Casa, y en la campaña persistirán mientras sea preciso.

El gremio de los tahoneros y las autoridades ponen empeño en no dar una solución definitiva a la cuestión del pan, y nosotros no cejaremos en el nuestro hasta haberla conseguido.

Afirmó que las causas del problema radican en la lucha de las diversas Empresas de la industria de la panadería por conquistar el monopolio de la producción, y en que el gremio de los tahoneros, como los otros gremios de abastecedores, son los cacicatos de los tenientes de alcalde.

Insistió en los tristes presagios que la camarada Virginia había hecho respecto al invierno que se avecina, en el que se plantearán problemas que la sociología del Sr. Dato no sabrá resolver.

La intervención del Gobierno en la cuestión del pan no ha hecho otra cosa que señalar un compás de espera, y la mejor manera de aprovecharlo sería que cuantas mujeres asistieron al acto exijan el reposo del pan, siguiendo el ejemplo de las iniciadoras.

Advirtió que no debían pagar más que 44 céntimos por un kilo de pan en una pieza; 46, por el kilo en dos libretas, y 50, por cinco piezas.

Caso de que se negaran en los despachos a hacer el reposo o exigieran mayor precio, excitó a que formularan la correspondiente denuncia, asegurando que el kilo de pan, en la Casa del Pueblo se le abonaría con sólo presentarse.

Es preciso—dijo—insistir hasta que el problema sea definitivamente resuelto por el Gobierno.

La sustitución de alcalde no es una solución decisiva. Ciertamente, la conducta del nuevo alcalde puede ser eficaz. Si Prado y Palacio cumple con su deber, se le aplaudirá y tendrá de su parte a todo el vecindario. Si se muestra remiso, se le dirá lo que se merezca, como se le ha dicho al inepto Prast.

Si el Gobierno, que ha de decidir, tiene valor cívico para incautarse de las tahonas, caso de que a ese extremo quieran llevar las cosas los tahoneros, puede contar con el concurso decidido de los obreros panaderos asociados y con toda la clase obrera en general.

Si mirando a las elecciones de noviembre, en que se han de renovar los Ayuntamientos, trata de dar largas al asunto o de satisfacer a los tahoneros, en cierto modo que pueda perjudicar a los consumidores, nuestra protesta llegará al último extremo, porque sería una burla indigna, que desbordaría la excitación popular.

Las actuales condiciones de la vida—terminó diciendo—obligan a la mujer a salir de su hogar para defender el salario que gana el marido; vayan, pues, las mujeres delante en esta campaña en que se defiende el pan de nuestros hijos; que si llegara el momento de correr peligros, entonces los hombres nos pondríamos a la vanguardia.

Una gran ovación acogió después en la tribuna a

García Cortés.

Comenzó felicitándose de tan gran concurrencia, tanto más satisfactoria cuanto que en ella—dijo—predominaba el sexo femenino, lo que demuestra que

estas manifestaciones públicas son fiel reflejo de hondas preocupaciones del hogar.

He de lamentarme, en cambio—continué—, de creerme en la obligación de hacer resaltar que no venimos a festejar aquí un triunfo. La batalla no está ganada con un simple cambio de alcalde. Y no es que me deje llevar del pesimismo. Es que hasta ahora sólo tenemos un nuevo alcalde que no sabemos lo que hará, y un gobernador y un ministro de la Gobernación que sabemos lo que han hecho.

Son las mismas autoridades que consintieron la reforma de las Ordenanzas municipales, para dejar más indefensos aún los intereses del vecindario en la cuestión del pan.

En virtud de esa reforma, concebida por el Sr. Alvarez Arranz, que es todavía nuestro primer teniente alcalde, los tahoneros quedaron en libertad de fijar el precio que les viniera en gana, y quedaron en mayor libertad para robar en el peso del pan. Antes, las denuncias por esta falta eran seguidas por los Juzgados municipales, y éstos llegaron a imponer en un año 20.000 duros de multas, de las que por la desdichada reforma se han librado los tahoneros.

Lo que se ha hecho por las autoridades con las denuncias presentadas durante estos últimos días no ha sido más que una farsa para aplacar la indignación popular.

La Casa del Pueblo interpuso un recurso contra aquella reforma de las Ordenanzas, y el actual gobernador se apresuró a desestimar, sin entrar en el estudio de la cuestión.

Se recurrió todavía en alzada, y el actual ministro de la Gobernación falló, en última instancia, dando por buena la reforma.

No se puede, pues, confiar en ellos y sólo la acción continuada del vecindario, secundando la tenacidad de nuestras valientes camaradas, podrá fiarnos el éxito de esta campaña.

Tiene mucha fuerza el gremio de tahoneros, y el secreto de ella es una confabulación de las Empresas, que hace posible la vida de la industria montada sobre un absurdo económico. Esa confabulación hace que los confabulados sean los únicos abastecedores del pan: ha desaparecido la competencia y el negocio medra por la explotación del público, no por la mejor oferta.

El vizconde de Eza quiso poner fin a tal estado de cosas, pero no encontró apoyo en el actual Gobierno: antes por el contrario, éste quiso ponerle a las patas de los tahoneros, y el vizconde de Eza, hombre de dignidad, tuvo que dejar la Alcaldía.

Y mientras esa confabulación de las Compañías panificadoras tenga la exclusividad de la producción, el gremio de tahoneros será un gremio mayestático: su majestad el tahonero se impondrá siempre.

Sólo hay un remedio eficaz: establezcamos una Cooperativa de producción, como tenemos una Cooperativa de consumo. Gracias a los siete establecimientos de comestibles que hoy cuenta nuestra Cooperativa Socialista se debe que los artículos no hayan alcanzado ya precios exorbitantes.

Mientras la Casa del Pueblo no se decide a establecer una Cooperativa panificadora, no estará en camino de resolver la cuestión del pan, a la que tantos esfuerzos dedica.

Recordó las Cooperativas Socialistas belgas, que sólo en Bruselas vendían 25.000 kilos de pan, y que, mediante un gran acaparamiento de harinas en tiempo de bajo precio, mantuvo durante años el del pan, no obstante haberse encarecido considerablemente las harinas.

Es preciso que al mismo tiempo que censuramos, nunca lo bastante, la incuria de nuestras autoridades, vayamos pensando en ridimirnos por nuestro propio esfuerzo.

Las autoridades defenderán siempre los intereses de los gremios, porque ellos son sus agencias electorales.

El gremio de panaderos cuenta con unos 1.500 votos, que les hacen mucha falta a los elementos monárquicos. Van a ganar éstas las elecciones con los votos de los padres que perdieron hijos en la aventura de Marruecos, con los comerciantes y con los industriales más escrupulosos que tahoneros, vaqueros y carboneros, sobre los que pesan agobiadores tributos, que tan mal administran después nuestros gobernantes? Necesitan de esos otros, que medran a costa del dinero y de la salud del vecindario.

Afirmó que los gremios constituyen una tupida red para estafar al pueblo, citando la de los carboneros, que se eleva a 33 por 100.

Habló de las vaquerías, sin condiciones de higiene, con vacas enfermas, excl-

mando: «¿Cuántos niños muertos lo fueron por haber bebido leche que procedía de una vaca tuberculosa? Si esta confabulación de los gremios, su influencia en el Municipio, tantos males produce, bien merece que vosotros, hombres, pongáis un remedio inmediato, teniendo en cuenta que los que os roban y envenenan todo lo fían a vuestra falta de memoria. Pensad en que los hombres se distinguen de una bestia en que disponen de su soberanía, que pueden expresar con su voto; pero hay hombres que le venden, que no votan, o que lo dan al primero que se lo pide, colocándose en un plano inferior al de una bestia, pues renuncian a un derecho de la razón que la bestia no tiene.

Si vosotros votáis a los partidos que protegen a los ladrones, ¿con qué derecho protestáis porque os roban? Lo lamentable es que el abandono de vuestra soberanía lo sufran vuestras mujeres y vuestros hijos. ¡Votad, pues, a los hombres honrados, pues mientras el Ayuntamiento sea un feudo de los gremios, no existirá una administración recta, y vosotros demostraréis, no haciéndolo, vuestra incapacidad!

Es preciso que las mujeres coadyuven a esta labor honrada de la Casa del Pueblo; que los hombres cooperen también a ella, votando a ciudadanos que administran honradamente, que no lo hagan a expensas de la vida del vecindario. (Grandes aplausos.)

Andrés Ovejero.

Correspondería mal a vuestra adhesión—comenzó diciendo—si os sustrajese el tiempo que dedicáis al descanso, a la reparación de vuestras perdidas energías.

Pienso que no es esta reunión de descanso de jornadas concluidas, para solemnizar un triunfo, sino el alerta del pueblo ante un enemigo más terrible; es que venimos a reconocer la disyuntiva en que este campamento de espera nos coloca, pues todavía no sabemos si la solución transitoria dada al problema es algo que permite nos jactemos de ella, o, por el contrario, ha sido impuesta por la insalvable codicia de los mercaderes entronizados en el Ayuntamiento.

Por lo mismo, yo quiero traer, frente a los tonos de energía que vuestros actos demuestran, más que la corrección que la prudencia me impone, un correctivo a las propias energías del espíritu, deseosas de unir mi acción a la que es ideal de los trabajadores.

Es menester que nos percatemos de los hechos. Es preciso que el Gobierno reconozca que cuando el pueblo de Madrid, cuando los trabajadores ejercitan un derecho, lo hacen como nosotros, poniendo sobre la letra muerta de la ley el alma viva del pueblo. Actos como este son de sanción de la ley por el pueblo. Cuando la clase media se renuncie, lo hace para hurtar el cumplimiento de la ley, como cuando protesta contra el impuesto de inquilinato; es decir, colocándose frente a la ley. Cuando las clases directoras quieren algo, no necesitan de comicios: les basta la misteriosa, la invisible, la ineficaz colaboración con la gubernativa, con todas las codicias del régimen burgués, de que somos víctimas.

Una sola idea quería exponer. Me es impuesta como consecuencia del acto. Le empuñehcen los que no vean en él más que una de estas dos cosas: los que le atribuyan es de defensa de los intereses proletarios, tan bien ejercida por la Agrupación Femenina Socialista; del mismo modo, le quitan importancia los que crean es de protesta contra un gremio. Ni un gremio es nuestro enemigo, ni las mujeres están solas en esta campaña. Detrás de las mujeres están los hombres. Hasta hoy sólo pedimos el cumplimiento de la ley.

Todas las demandas las hicimos hasta ahora con voz de mujeres; si el Gobierno olvidara sus deberes, no seríais vosotras las que os pondríais al frente del vecindario. Este acto va contra todos los gremios detentadores de la vida del pueblo. Va también contra toda la estructura de la economía, que permite que el pueblo, pleno de vitalidad, perezca en estas circunstancias.

¿Podemos desligar la responsabilidad de los tahoneros de la de los fabricantes de harina? ¿Vamos a distraer nuestra atención combatiendo sólo a un enemigo? No. Recordemos la frase de Nelson en Trafalgar: «A los cascos, a los cascos!» Ni contra los tahoneros solos, ni contra los harineros solos: contra ellos y contra el régimen que los sostiene.

El proceso del encarecimiento de las subsistencias es parecido en todas. Examinadle y veréis quién es nuestro enemigo. No hace muchos días recorrí yo algunas provincias del Norte y vi el proceso del encarecimiento de las subsistencias. Voy a fijarme sólo en un artículo, en la carne, para que veáis cómo una serie de tráficantes indignos la encarecen. He aprendido en esas provincias que alrededor de los ganaderos pululan unos llamados comisionistas, que por poner a aquéllos en relación con unos llamados corredores, cobran cinco pesetas por cabeza de ganado. Los corredores, que son los que se entienden con los abastecedores, cobran 2,50 pesetas. Es decir, la res viva no ha emprendido la marcha hacia el mercado, y se ha encarecido en 7,50 pesetas. Aparece el abastecedor, y no se satisface con el gravamen de los anteriores intermediarios, y cobra 10 pesetas por cabeza. Llega a los tabajeros, que comparten con los anteriores la obra de empobrecimiento de la raza, y una res se ha encarecido ya en 17,50 pesetas. ¿Sabéis

cuánto gana el abastecedor, poniéndole un promedio que es muy bajo, comparado con la realidad? 46 pesetas. Todos estos intermediarios forman el elemento de vampiraje que quita elementos de vida a la entraña nacional. Frente a esta realidad, ¿qué hacen los Municipios? ¿Qué hace el Ayuntamiento de Madrid? Presencia impasible el robo del pueblo, cómo se realizan estos crímenes morales y materiales. Lo hace por abandono, negligencia e incapacidad, que constituyen la medula de todos los organismos gubernativos y administrativos.

El Ayuntamiento de Madrid, en perpetua crisis económica, aumenta los impuestos, que llegan al número 46 97, y que recaen sobre el proceso de la producción madrileña, alguno de ellos, sobre la utilización de las bancas de las lavanderas en el río. A esas pobres mujeres les impone el Ayuntamiento un tributo, mientras ve impasible cómo los gremios las roban. ¿Qué solución hemos de buscar? ¿Qué hemos de hacer? No es que quiera poner una nota pesimista; es que debo decir la verdad, y ésta es que estamos al comienzo de una campaña, que hemos de reconcentrar nuestra actividad y recoger nuestras energías para aprestarnos a la lucha, que tiene dos cortes: uno, el legal, que vosotros habéis ejercitado, abriendo un cauce a vuestra voluntad resuelta; el otro nos corresponde a nosotros.

Hemos de encarnarnos con el Gobierno, y decirle: ¿De parte de quién estás? ¿Del pueblo, o de sus defraudadores? Si lo primero, los obreros, después de la incautación de las tahonas, te ayudarán con decisión, trabajarán en ellas. ¿No es así? Entonces continuará la historia nacional escribiendo páginas antiguas.

A este propósito quiero recordaros lo que el cronista de Madrid Fernández de los Ríos, escribía en 1868: «De común acuerdo el Gobierno y unos cuantos especuladores encarecen las subsistencias sólo por acrecer sus ganancias, poniendo la ley en el mercado.» ¿No comprendéis el pensamiento por que he traído esta página histórica a vuestro recuerdo? Quería decir que no bastan las mejoras políticas cuando no se conquistan las económicas, que corresponden a un régimen de más libertad; que por la economía resolveremos estos problemas, tan ligados a la vida nacional.

Cuando en París comenzaron las obras del Metropolitano se tropezó con unos bloques de piedra, ante los cuales las máquinas perforadoras eran impotentes. Al fin fueron vencidos, y una de las manifestaciones de más amplio progreso de la «villa luz» pudo terminarse. ¿Sabéis qué eran aquellos bloques? Los cientos de un siglo antes, se conmemoraba el hecho glorioso de haber triunfado sobre ella la Democracia, el augusto imperio de la Libertad.

No basta destruir las Bastillas que se oponen al progreso; hay que arrasar sus cimientos. Sólo así la democracia social obtendrá el triunfo y logro de sus ideales. El compañero Ovejero fué muy aplaudido en varios períodos de su discurso y al terminar su brillante oración.

Final.

El compañero Rives, que presidía, recomendó que se siga pidiendo en las tahonas que se pese el pan, que se denuncien las que lo vendan en malas condiciones y que no se pague más del precio marcado.

Información y comentarios.

Lo que dice el nuevo alcalde. — Don José quiere resolverlo. — «Barras, cuernos y ceneques». — Nada de subidas. — Por último, confía...

La hora de recibir a los periodistas la ha fijado el alcalde: será a las doce y media.

Hoy hemos tenido la primera entrevista con el Sr. Prado y Palacio, y, diciéndole la verdad, no salimos muy bien impresionados de ella.

Creíamos nosotros que para aceptar un cargo de tanto peso como la Alcaldía presidencia se debía estar bien preparado, bien enterado de todos los grandes problemas a tratar.

Pero hemos visto que no es así. El señor Prado y Palacio, ya lo dijo él ayer, no trae más bagaje que su buena voluntad. Esto no es suficiente.

Llega a la Alcaldía el nuevo representante del Gobierno en horas difíciles en extremo, como demostraremos después, recogiendo lo dicho por el propio señor Prado.

Este no está enterado de nada, y empieza ahora a estudiar el curso municipal cuando ya, de un plumazo, le han hecho alcalde.

Saldrá airoso el Sr. Prado y Palacio? El tiempo lo dirá.

Hemos saludado al alcalde, y formamos un medio círculo delante de su persona. Escuchémosle: «Pocas cosas tengo que decirles a ustedes.

Estos días los dedico a enterarme. Anoche estuve aquí hasta las once trabajando y estudiando cuantos asuntos pendientes, que son numerosos, me van presentando.

De cosas nuevas, nada; me limitaré a ejecutar con actividad cuanto han iniciado los alcaldes anteriores.

He mandado hacer un extracto de todos los expedientes de obras pendientes, y de los que están en marcha, para con este Ayuntamiento que me entregarán de un momento a otro, ir resolviendo asuntos.

Seguía hablando el alcalde de otros asuntos, como de que irá mañana a Alcalá con García Cortés para estudiar lo

del asilo, y otras cosas, y como viérase que rehuía hablar del asunto pendiente, del que le ha elevado a la Alcaldía, un periodista le preguntó: «¿Y del pan, qué?»

«Del pan, repuso el alcalde—sigo estudiando el asunto, de acuerdo con don José (se refiere a Sánchez Guerra). Del asunto del pan ya hemos hablado el ministro, el gobernador y yo.

Don José tiene un empeño extraordinario en resolver este asunto.

«Pero sabrá usted—dijo otro periodista—que el pan, sin decirse nada, se ha subido ya. En la mayoría de los establecimientos se vende el pan a 50 céntimos, sin cartel de aviso ni nada.

«Pues no hay nada de precio acordado, señores—replicó el alcalde—, ni es fácil que lo hagan por ahora.

«¿Y denuncias, no hay?—dijo otro repórter.

«No, no tengo ninguna noticia de esto.

Este problema del pan, crean ustedes que es más difícil que resolver aquí que en ninguna otra parte del mundo. Un kilo de pan creo yo que lo más barato debe ser aquí que en París, que en Viena, que en China.

Yo, viajando, he visto cómo la gente, en algunos puntos del extranjero, entran a la tahona y piden la cantidad de pan que quiere: x gramos. Lo corta el tahonero de una gran barra y el público se marcha tan contento, y no se le ha robado.

Pero aquí la costumbre es otra cosa. Cada persona prefiere una clase de pan.

Unas, prefieren barras; otras, cuernos, y otras, «ceneques» (p).

Y teniendo que elaborar para el gusto de todos, es imposible dar el peso justo.

La gente que se opone a la unidad de peso, perjudica el arreglo, pues cada pan tiene una elaboración distinta.

«Pero es que la barra resulta muy bien, por ejemplo, en Viena; pero aquí, por su mala elaboración y la diferencia de clima, se pone estropeada a las pocas horas—dijo otro repórter.

«No, eso no es razón—siguió diciendo el alcalde—, puesto que el clima de Nápoles es igual al nuestro, y allí hay barras.

Pero, en fin, seguimos estudiando, y por ahora no hay temores del alza.»

Con esto terminó el alcalde.

Tahonas denunciadas.

Ayer fueron denunciadas las tahonas y despachos de pan siguientes:

- Horno de la Mata, 19; Valverde, 3; San Onofre, 3; Esgrima, 19; Velarde, 1; Eloy Gonzalo, 20; Alamo, 5; Alberto Aguilera, 3; ronda del Conde Duque, 3; Minas, 16; Alamo, 2 y 4; travesía del Fúcar, 23; Santa Isabel, 37; San Agustín, 16; Fúcar, 18; Ave María, 42; Santa Isabel, 6; Lavapiés, 54, y Olmo, 20.

A través de la Internacional

Los socialistas suizos en favor de Clara Zetkin. — Apenas se conoció la prisión de Clara Zetkin, la Unión Femenina Socialista de Suiza lanzó un vibrante manifiesto de protesta que—cosa curiosa—la gran Prensa nacionalista de Suiza y de otros países se apresuró a reproducir con una complacencia insólita. Y—también por iniciativa de la misma Unión Femenina—se celebró en Zurich, población perteneciente a la Suiza alemana, un comicio que, por la cantidad de público allí reunido, por el tono y el carácter de los discursos pronunciados, por el asentimiento del auditorio a todas las frases dirigidas contra la política imperialista y por la adhesión a la campaña de oposición que hace la minoría socialista alemana, era un indicio elocuente del sentimiento que anima e inspira a la gran mayoría de los socialistas de la Suiza alemana.

El compañero Platter, secretario del partido, pronunció una vigorosa acusación, no solamente contra la política de las clases directoras de Alemania, sino también contra aquellas fracciones socialistas que, ebrias de fervor patriótico y nacionalista, se han confundido con la masa gris de la unión sagrada, sirviendo de fácil blanco a los tiros de los enemigos del Socialismo.

La compañera Angélica Balabanof trazó, con rasgos magistrales, la figura de la intachable agitadora y propagandista alemana, recordando su vida, enteramente dedicada a la causa del Socialismo, la acción desarrollada por ella antes y durante la guerra, dentro y fuera del partido, para defender el programa internacionalista contra las degeneraciones de grupos que no puede hoy afirmarse que representen verdaderamente la mayoría del partido socialista alemán.

Pronunciaron también vibrantes discursos las compañeras Hilti, secretaria de las organizaciones profesionales femeninas, y Block, secretaria de la Unión Socialista.

Nuestra propaganda.

En Chamartín de la Rosa.

La Juventud Socialista de Chamartín de la Rosa celebrará un mitin de propaganda socialista y para pedir el abaratamiento de las subsistencias el día 19 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Garibaldi, número 8 (Casa del Pueblo).

En este acto harán uso de la palabra, entre otros oradores, los compañeros Ana Posadas, José Maeso y Andrés Sabotit. Siendo este acto de gran importancia, tenéis todos el deber de acudir a él.

LA GUERRA

Resumen de las operaciones.

En el frente occidental y en el frente italiano se siguen librando duelos de artillería, que agotan municiones y siegan vidas, pero que no modifican la situación.

«En Rusia se lucha encarnizadamente en toda la línea: los rusos siguen obteniendo triunfos en la Galitzia, pero han tenido que ceder terreno ante el empuje alemán en el sector Norte y en el Centro.

«De los demás teatros de la guerra, no hay noticias.

Noticias varias.

Comunican de Londres el siguiente parte oficial:

«A consecuencia de un acuerdo entre el War Office y el ministro de Municiones, se ha decidido enviar al frente una serie de destacamentos, compuestos de obreros empleados en diversos centros en que se fabrican municiones.

Ocho destacamentos están ya formados y dispuestos para marchar; a cada destacamento va agregado un miembro obrero del Comité parlamentario de municiones.

El envío de cada destacamento se efectuará cada viernes, y durará cuatro días. Estas visitas tienen por objeto mostrar a los obreros empleados en la producción de municiones la necesidad imperiosa de aumentar la fabricación.

El primer envío se ha hecho el 27 del mes último.

«Díen de Amsterdam que La Gaceta de Alemania del Norte dice que los Gobiernos inglés y alemán han convenido, por mediación de las potencias neutrales, el cambio del elemento civil de países beligerantes exento de servicio militar y comprendido entre las edades de diez y siete y cincuenta y cinco años.

«Telegrafían de Bucarest que los austro-alemanes continúan acumulando refuerzos en la frontera de Rumania y realizando grandes preparativos militares ofensivos y defensivos.

«Comentando en L'Echo de Paris la situación balkánica, dice M. Jean Herbet que se acerca el momento en que el Gobierno búlgaro tendrá que escoger.

«Hasta que adopte una decisión no podemos prejuzgar de su actitud; lo único que podemos hacer notar es que la prensa alemana trata ya a Bulgaria como a un vasallo con cuyos servicios se cuenta.

«Invadida Serbia—dicen los periódicos alemanes—quedaría libre el camino de Berlín a Constantinopla; pero este camino de Berlín a Constantinopla—añade Jean Herbet—perjudicaría a los intereses más vitales de Grecia y Hunania.»

Bulgaria puede evidentemente renunciar a toda mancomunidad con las demás naciones balkánicas; pero se expone a que se mancomunnen contra ella aquellas naciones a quienes haya abandonado.»

«Por último, telegrafían de Milán, con referencia al Corriere della Sera, que los jefes de la oposición búlgara creen que Serbia no contestará de manera satisfactoria a las gestiones de los aliados, y que si los alemanes avanzan a través de Serbia, Bulgaria, aunque no se una a ellos, les dejará el paso libre.

Un despacho de Nish asegura que el Gobierno serbio ha manifestado que tiene confianza absoluta en el ejército, reorganizado, y que será muy difícil al enemigo forzar el paso hacia Constantinopla.

DESORDENES EN BILBAO

Por indicaciones del Gobierno, el gobernador civil de Bilbao había prohibido la manifestación popular, proyectada para recibir a la Comisión que viera a Madrid para tratar con Sánchez Guerra de la reconstrucción del teatro Arriaga. A la hora de la llegada del tren, la estación y sus alrededores estaban completamente llenos de público.

Muy cerca, estaban todas las fuerzas de Policía y Orden público. Cuando llegó la Comisión fué ovacionada.

En aquel momento, y sin previo aviso, la policía comenzó a descargar palos y sablazos.

Se produjo enorme confusión. Las cargas se repitieron en la calle de la Estación y en el paseo del Arenal.

Allí daba la banda municipal un concierto. El alcalde interino subió al quiosco, hizo cesar el concierto y dispuso que la banda se trasladara, con los comisionados, al Ayuntamiento, donde prosiguió el concierto.

Cerca de la Casa Consistorial se dió una nueva y tremenda carga para disolver a los manifestantes.

Entre los grupos se veía al Sr. Unamuno, que aplaudía calorosamente a los comisionados.

En el Ayuntamiento se celebró una recepción, en la que se pronunciaron energícos discursos contra los atropellos de la policía.

Al salir la concurrencia del Municipio hubo nuevas cargas.

Unamuno tuvo un vivo incidente con un capitán de Seguridad defendiendo el derecho de ciudadanía.

Los grupos se dirigieron al teatro Arriaga y destruyeron a pedradas la marquesina del Club Náutico, que quedó intacta en el incendio.

Fueron detenidos José Ruiz, Ernesto Ibarra y José Salcedo.

Al primero de éstos se le acusa de haber agredido con un palo al capitán de Orden público.

Todos los heridos lo son de sable y tienen las lesiones en la cabeza.

En la Casa de Socorro fueron curados ocho. Los más graves son: José Bonica, Daniel Achia y Mariano López.

De la violencia que se empleó en las cargas da idea el hecho de haber roto su sable el capitán.

Una Comisión de republicanos y socialistas visitó al gobernador para rogarle que pusiera en libertad a los detenidos. El gobernador se negó a ello rotundamente.

Los detenidos, entre los cuales figura el secretario de la Juventud republicana, han sido encerrados en el cuartel de Orden público.

Hay además numerosos contusos. (INFORMES OFICIALES)

Bilbao.—Esta noche llegaron a esta villa el concejal republicano Tejero y el socialista Laiseza, comisionados que conferenciaron con V. E. antezayer.

Previamente, el alcalde interino, Facundo Perezagua, había convocado a una manifestación pública para recibirlos y circular por algunas calles como acto de simpatía a la Comisión que fué a Madrid y expresión de solidaridad con el daseo manifestado por dicha Comisión sobre el asunto del teatro.

Denegué el permiso, no obstante lo cual algunos grupos intentaron formar manifestación, dirigiéndose al paseo público, donde engrosó aquélla; hubo de ser disuelta por guardias de seguridad, mediante una carga, sin otras consecuencias que dos heridos contusos y otro herido leve. Este último lo fué por haber resistido individualmente a un guardia, que tuvo necesidad de desvenanar el sable.

Se practicaron algunas detenciones, y tres guardias han sufrido también ligeras contusiones.

El gobernador dice en un segundo telegrama que los corresponsales han exagerado la importancia de lo acaecido en Bilbao, añadiendo que no «hubiera sido necesario que la fuerza de Seguridad interviniera represivamente si Perezagua y el grupo que le acompañaba no hubieran penetrado en el paseo del Arenal y ordenado a la banda que allí tocaba marchase delante hasta la Casa Consistorial» y que el intento de manifestación fué «reprimido con la ligera carga de doce guardias».

Si la carga no llega a ser ligera y los guardias son veinticuatro, por ejemplo, nos asusta pensar lo que hubiera podido ocurrir anoche en Bilbao.

Iglesias, de propaganda

Una conferencia.

Festevedra.—El compañero Pablo Iglesias marchó esta tarde a Marín, donde dió una conferencia a aquellos valientes trabajadores.

El acto hubo de celebrarse al aire libre, por falta de local cerrado, pues todos los fueron negados a la Comisión organizadora.

En su discurso explicó el diputado socialista todos los obstáculos que se oponen al bienestar de la clase trabajadora, exhortando a todos a la unión en las filas de la organización, como base de la emancipación social y único medio de mejorar.

Recomendó el ingreso de la Federación local en la Unión General de Trabajadores, haciendo presente que si ésta consiguiese un millón de asociados los Gobiernos dejarían de cometer las marchas arbitrarias que hoy sufren los obreros.

El acto ha estado muy concurrido. Reinó gran orden y mucho entusiasmo. Pablo Iglesias fué muy aplaudido. Rodrigo Soriano marchó a Vigo.

MARRUECOS

Entrevista de los dos residentes.—Una visita al sultán.

Dicen de Rabat que el general Jordana llegó a bordo del «Extremadura», siendo recibido por el general Lyautey. Ambos residentes tuvieron una larga y cordial conferencia.

Después de comer llegó la hora del elogio, y dijeron:

El general Lyautey recordó la acogida que le dispensó el rey de España, el Gobierno y el pueblo madrileño en 1914; recordó sus afectuosas relaciones con el general Marina, y dió gracias al general Jordana por su visita, testimonio de las cordiales relaciones entre las autoridades francesas y españolas para una inteligencia leal, que es aplicación lógica de la que reina entre ambas naciones.

Contestó el comisario español manifestando que venía a Rabat por mandato expreso de su Gobierno, con objeto de estrechar aún más los lazos que unen a ambos ejércitos, y que, por su parte, él pondrá todo su esfuerzo en esta obra, haciendo votos por que los lazos de la amistad hispanofrancesa se vean aún más estrechados por el éxito.

Después, el alto comisario español, acompañado por el general Lyautey, fué a visitar al sultán, Muley Yusef, que le recibió muy cariñoso.

Al terminar la entrevista, el sultán encargó al general Jordana que hiciese llegar a D. Alfonso su más afectuoso y expresivo saludo.

El general Jordana recorrió después las principales calles y los alrededores de la población.

Después marchó a Casablanca.

# LA POLITICA

En el edificio de la Casa de Correos se instaló en breve una antena de radiografía que comunicará con todas las del mundo.

Para tratar de dicha instalación con el director de la Compañía nacional del telégrafo sin hilos fué ayer a Aranjuez el director general de Comunicaciones.

—Hoy o mañana vendrá a España el príncipe de Mónaco.

—Ha sido conmovedorísima una conferencia celebrada entre el Sr. Dato y el Sr. Sánchez de Toca.

Ambos presidentes hablaron durante largo tiempo, y después se mostraron muy reservados.

Parce que se ocuparon de la apertura y labor encomendada al Parlamento en su segunda legislatura.

Un periódico decía anoche que los liberales y demócratas lucharán juntos en casi todas las poblaciones en las próximas elecciones municipales.

—Esta mañana llegaron a Madrid don Alfonso y doña Victoria. Esta regresará mañana a San Sebastián.

—El jefe del Gobierno despachó hoy con el del Estado, sometiendo a su aprobación un decreto declarando festivo en Barcelona el día de la Merced.

Y todavía se quejarán los catalanes del patriarcal Gobierno que nos rige!

## Consejo de ministros.

A las once de la mañana comenzó hoy el Consejo de ministros, que terminó a las una y media de la tarde.

Se celebró en la Presidencia, y según el jefe del Gobierno, continuó en él la exposición, comenzada en el día de ayer por el ministro de Hacienda, del proyecto de presupuesto para el ejercicio económico próximo.

No se examinó ningún presupuesto parcial.

El ministro de la Guerra comenzó también a dar idea a sus compañeros de esas estrepitosas reformas que prepara.

Tanto el estudio de éstas, como el de los presupuestos, continuarán en Consejos sucesivos.

El martes lo habrá en Palacio, bajo la presidencia de D. Alfonso, y hasta el día siguiente no se reunirán los ministros para seguir estudiando el modo de perjudicar más a conciencia durante el año próximo.

## Reclamaciones y huelgas

Gijón.—Una nota se ha registrado muy grata para los obreros en huelga en los muelles locales.

El capitán del buque «Domingo Mumbur», que ya en otra ocasión, al principio de la huelga, había pedido personal federado en «La Cantábrica» para la carga y descarga del vapor de sumando, puso ayer en conocimiento de «La Unión Marítima» que los buques pertenecientes a la Compañía, a cuyo servicio está harán los trabajos en lo sucesivo con el personal de «La Cantábrica», pagará el sueldo a los marinos lo que hayan perdido por el conflicto y los viajes para aquellos que, por ser de fuera de la localidad, se hayan marchado a sus respectivos pueblos.

Esto, como es natural, ha causado muy buena impresión entre los huelguistas.

Por lo demás, la huelga sigue en el mismo estado.

—Las Sociedades «La Unión Marítima» y «La Cantábrica» han enviado a la prensa local la siguiente nota oficiosa:

«Esta noche, como es costumbre desde que se planteó el actual conflicto en los muelles, celebraron una importante asamblea las dos organizaciones que sostienen la huelga.

En la reunión predominaron temperamentos de energía y se adoptaron por aclamación en medio del mayor entusiasmo, importantes resoluciones relativas a la buena marcha de la lucha que se libra contra la Agronomía patronal.

Los reunidos acordaron exteriorizar su disgusto por la manera cómo ciertos diarios locales hacen la información del movimiento huelguista. Es opinión corriente entre los afiliados a «La Unión Marítima» y «La Cantábrica» que, alguna parte de la prensa gijonesa, observa una actitud que, en general, adolece de indiferencia manifiesta, y a veces de parcialidad, incompatibles con sus deberes informativos. Esta creencia está fundada en el hecho evidente de que se mutilan sin consideración las notas oficiales que emanan de la Comisión de huelga, en tanto que se acogen cuantas noticias provienen de la Agrupación patronal, sin cuidarse de compulsarlas y contrastarlas con las que proceden de fuentes informativas más imparciales y veraces.

Su silencio sobre lo que pasa en los puertos locales, nos parece inexplicable. Diríase que allí no se cometen, por parte de los agentes de la Patronal, coacciones y violencias, que exceden ya de cuanto puede imaginarse.

Respecto de este extremo, las Sociedades en huelga protestan energicamente de que aquellos agentes ejerzan descarada coacción material con los socios de nuestras organizaciones. Ultimamente, todavía un sargento de cierto instituto armado fué visto a la puerta de la casa de gente asociada que pertenecía a la plantilla. Su táctica no ha sido corregida, y ahora mismo se dió el caso grave de que tal individuo llegue hasta la amenaza para lograr por el terror que los desertores de dicha plantilla vuelvan a su pués-

to, traicionando así los intereses de la clase obrera.

El sábado último, uno de nuestros compañeros fué zarandeado violentamente y amenazado con una paliza si seguía presentando su concurso a la causa de los huelguistas.

Esto no es justo, ni lógico siquiera. La misión de la fuerza pública debe ser de paz; jamás se puede convertir su actuación en elemento de provocación y de desorden. Hacer lo que hace, equivale a colocarse al lado de los intereses patronales, y nosotros, ciudadanos españoles a igual título, por lo menos, que lo son nuestros adversarios de clase, no estamos dispuestos a ver con indiferencia el parcialismo irritante de los agentes de orden público.

Acerca de este caso de flagrante violación de los deberes de neutralidad, propio de las autoridades, queremos llamar la atención de la Prensa y del pueblo. No podemos consentir que se nos trate de tal suerte, y nada tendría de extraño que si los atropellos se suceden, vengan represalias lamentables para todos.

Si esto llegara a ocurrir, la clase obrera no sería ciertamente responsable.

Hay aún muchas cosas que decir alrededor de la huelga en los muelles. En notas sucesivas daremos a conocer otros hechos, reveladores de los punibles manejos patronales y del servilismo de determinadas autoridades, cuyo descaro no tiene precedentes.

Gijón, 13 de septiembre de 1915.

El Comercio no publica gran parte de ella, especialmente en lo que se refiere a la censura que encierra para la Prensa por su modo de informar el conflicto.

El Noroeste hace al final de la nota unas aclaraciones, en las que hace constar que publicará íntegramente las notas oficiales que se le manden, con sólo guardar la forma en el lenguaje y el respeto a las personas.

Nosotros sabemos que en las reuniones y mítines se censuró por igual a todos los diarios locales.

Las huelgas, tanto la de los obreros de los muelles, como la de moldeadores, siguen igual. —Llorcari.

## Partido Socialista.

Agrupación Socialista Madrileña.

A los afiliados albañiles y simpatizantes socialistas de esta profesión se les convoca para el próximo lunes, día 20, a las nueve y media de la noche, en la Secretaría número 48 de la Casa del Pueblo, a fin de tratar asuntos importantes para nuestras ideas.

Agrupación de Mieres.

En asamblea celebrada por la Agrupación Socialista, quedaron designados candidatos para las próximas elecciones municipales los siguientes compañeros:

Por el primer distrito.—Benigno Martínez, relojero.

Por el segundo distrito.—Manuel Llana, secretario general del Sindicato Minero, y Benigno Noval, dependiente de la Cooperativa Obrera «El 1.º de mayo».

Por el tercer distrito.—Leocadio Miranda, barbero.

Por el cuarto distrito.—Fernando Suárez, metalúrgico.

Por el quinto distrito.—José Fernández, minero.

Por el sexto distrito tiene ya designado candidato la Agrupación Socialista de Turón.

Casi puede darse por descontado el triunfo de estos compañeros, a poco que se batalle, con lo que reuniremos en el Ayuntamiento una respetable minoría de nueve compañeros, contando con los dos que allí tenemos.

El Consejo estará constituido en lo sucesivo por 27 concejales, y sumarán dos terceras partes aproximadamente entre socialistas y republicanos, que tendrán fuerzas equilibradas. La tercera parte restante la repartirán entre los monárquicos de todos los colores y procedencias.

En la misma asamblea se discutió también el orden del día para el próximo Congreso Nacional y se designaron, por unanimidad, para delegado y suplente al mismo a los compañeros Isidoro Acevedo y José María Suárez, respectivamente.—C.

## Anticlericalismo en acción.

El compañero Gabriel Rico ha inscrito el día 15, en el Juzgado de Chamberí, una niña con el nombre de Ester, siendo testigos del acto los compañeros Ventura Igea y Joaquín Villegas.

La niña se encuentra bien, como igualmente su madre.

## Noticias diversas

¿Suicidio?

Días pasados se ha encontrado en un monte denominado «Chamorro», cerca de El Ferrol, el cadáver de un hombre.

En los primeros momentos no fué posible su identificación por ser desconocido de los vecinos de aquel lugar, y además por tener la cara completamente cubierta de gusanos, lo que denotaba que ya debía llevar varios días muerto.

Hechas las averiguaciones oportunas, resultó ser Felipe Eguía Malar Echevarría, segundo piloto del vapor «Satur», de la matrícula de Bilbao.

Signifese por el Juzgado averiguaciones para ver si es posible deshacer la nebulosa en que aparece envuelto este misterioso suicidio, sobre el cual se hacen muchos comentarios.—El Solitario.

## El locaut de Reus

Mi última crónica.

El grave conflicto que durante tantos días, y aun meses, tenía poco menos que paralizada la vida de esta industrial ciudad, está dando las últimas bofetadas.

El jueves abriéronse las fábricas—excepto la del Sr. Tarrats—. De momento no entró todo el personal, pero el sábado quedaba ya completamente normalizado el trabajo.

El viernes reanudaron sus labores los semoleros, barberos y tipógrafos.

El sábado y lunes lo hicieron otros oficios.

Continúan todavía en huelga los del ramo de construcción, toneleros y algún otro.

Los patronos de algunos de esos oficios imponen, para reanudar el trabajo, nuevas condiciones, en perjuicio, claro está, de los obreros.

Sin embargo, el aspecto de la población es el normal, pues han desaparecido las patrullas y retenes de guardia civil, que era, al fin y al cabo, lo que daba la sensación de la anomalía.

La prensa local prodiga grandes elogios al gobernador, calificando de acertada su intervención.

Nosotros confesamos francamente que no sabemos ver el acierto del Sr. García Alix por ninguna parte; ¡Si el gobernador no ha solucionado todo ni parcialmente nada! ¡Si el conflicto está muriendo por consunción!...

¡Si esto acaba porque sí, porque todo tiene su fin!... Pero la burguesía reusenense necesita manifestar su agradecimiento al Sr. García Alix. Invadir la población de guardia civil, garantizar la sacrosanta libertad de trabajo, castigar a unos cuantos trabajadores por delitos imaginarios, suspender violentamente reuniones, etc., etc., bien merece un aplauso...

Y si no se ha logrado la total desorganización de los trabajadores..., culpa no es del gobernador...

Y aquí, lector carísimo, pongo fin a mis modestas crónicas.

Mi acendrado cariño a nuestro querido diario me llevó a imponerme la obligación de informarle del conflicto que está finiquitando.

Mis apreciaciones—que no serían, tal vez, del agrado de todos—, podrían, quizá, ser interpretadas con una significación que no tienen.

Que aquí todos somos panegiristas de la libertad de crítica... cuando se critican los actos de los demás.

La misión que me impuse, bien o mal, creo haberla cumplido.

El conflicto no está completamente resuelto; pero bien puede exclamarse, por lo que respecta a las consecuencias: *Consumatum est!*

Franco ARNAL

Reus, 14 de septiembre de 1915.

## VIDA OBRERA

Organizando a los obreros metalúrgicos del Estado.

Los obreros metalúrgicos del Estado han celebrado en Trubia una junta extraordinaria para tratar de la organización de una campaña de propaganda, que será realizada por un compañero de aquella población, Eladio Artamendi, y el camarada Teodomiro Menéndez, de Oviedo.

El objeto de esta propaganda es la constitución del Sindicato general de los obreros metalúrgicos del Estado.

El itinerario a recorrer es el siguiente: Asturias, Ferrol, Madrid, Toledo, Sevilla, Murcia, Cádiz y Cartagena.

Se avisa a los compañeros de estas poblaciones para que se pongan en contacto con los de Asturias, y preparen así el mejor éxito de la campaña.—J. S. Ll.

## NOTAS FERROLANAS

Signos los despidos de obreros.—El ferrocarril Ferrol-Gijón.—Por la nueva Casa del Pueblo.

El despido paulatino de obreros en la Constructora sigue haciéndose todas las semanas; por tanto, el hambre, como consecuencia lógica de la falta de trabajo, sigue en crescendo, y los robos, si robo puede llamarse el meterse en un huerto que no es suyo y arrancar unas cuantas patatas y habichuelas en cantidad suficiente para hacer un potaje, siguen también aumentando.

El Comité local del Centro Obrero ha empezado con un manifiesto, en tonos enérgicos, una campaña de agitación para recabar de quien corresponda trabajo o medios con que pueda evitarse el hambre que se siente ya entre la clase obrera, y que a medida que vaya entrando el invierno se sentirá más y más. Es de esperar que la clase a quien más directamente afecta la actual crisis responda como es debido a la campaña iniciada.

—La Comisión ejecutiva encargada de llevar a la práctica los acuerdos tomados en la asamblea magna, celebrada el mes de julio último, por ferrocarril Ferrol-Gijón, sigue sin descansar su labor; a este movimiento popular y de gran interés local y nacional se han adherido varias Sociedades obreras.

Ruda es la batalla que hay que reñir, pues los intereses creados de dos mimadas Compañías que ven con este ferrocarril una merma considerable en sus ingresos serán la causa de que esta mejora tan importantísima para la vida y prosperidad de esta comarca sufra retrasos y

tropiecen sus defensores con miles de obstáculos, que sólo la perseverancia podrán vencer.

—El día 18 último se han reunido las Sociedades obreras domiciliadas en el Centro Obrero para enterarse y discutir las cláusulas que impone el Ayuntamiento para la concesión por éste del terreno para levantar en él la Casa del Pueblo.

Con insignificantes variantes fueron aceptadas las condiciones de entrega a las Sociedades obreras de los referidos terrenos y pronto veremos a los obreros ferrolanos dar comienzo a las obras del edificio social del cual sólo nosotros seremos los dueños.—El Solitario.

La importancia de la información de la cuestión del pan nos ha obligado de nuevo a aplazar la publicación de muchos originales de interés.

Ténganlo en cuenta los compañeros que nos los han remitido.

Volvemos a rogar a nuestros correspondientes y amigos que nos favorecen con su cooperación a la labor del periódico, que tengan presente el tamaño del mismo y la abundancia de asuntos de que tiene que ocuparse, y condensen lo más posible los originales que nos remitan.

Véanse en cuarta plana originales de interés.

## EXTRANJERO

De Méjico.

Comunican de Washington que la Embajada británica ha aconsejado a los cónsules ingleses de Sonora, Chihuahua y Méjico conferencien con los representantes norteamericanos en estos territorios, a ver si procede se retiren con ellos a los Estados Unidos.

De Portugal.

Comunican de Lisboa que ayer se amotinó un numeroso grupo de vendedores ambulantes por haber sido detenido un compañero.

Los amotinados asaltaron el puesto de guardia instalado en el teatro Nacional, y la fuerza pública dió varias cargas.

Resultaron varios heridos.

—Motivado por la cuestión de los vinos, los vecinos de los pueblos inmediatos asaltaron la estación de Begua, destrozando multitud de pipas.

—Se prepara una sesión en homenaje del nuevo presidente de la República, Bernardino Machado.

El acto, al que asistirán el presidente actual del Gobierno y todos los organismos, promete ser solemnisimo.

## Los escándalos de Almería

La tercera encerrada.—Precauciones.—Centros clausurados.—Propósitos criminales.

Anoche se repitió la encerrada aérea contra el cacique e ingeniero de las obras del puerto, Sr. Cervantes, con más intensidad que en noches anteriores.

El paseo del Príncipe fué invadido por una enorme masa popular que no cesó de silbar, y que cuando cesaba era para entonar sangrientos eufónos contra las inmundicias del cacique.

Las encerradas continuarán mientras el ingeniero continúe en funciones y el cacique no se vaya. El gobernador adoptó grandes precauciones, estando preparada la ambulancia de la Cruz Roja. Ha sido decretada la clausura de los Centros maurista y conservador idóneos.

El periódico *El Arpon* publicó anoche

un manifiesto avisando al vecindario el temor de que se realicen hechos sangrientos por gente maleante, amparada por el caciquismo.

La opinión sigue excitadísima.—El Pueblo.

Obreros detenidos y atropellados.

A nuestro querido amigo Pablo Iglesias le ha sido enviado este despacho:

Almería.—La policía, después de terminada la protesta popular, está deteniendo a obreros, entre ellos al declarante en la causa que se sigue por fraudes cometidos al ingeniero y cacique Cervantes. Son maltratados, y como ofrecieran garantía personal o fianza metálica, se negó el inspector Gallego a admitirla.

La detención de este obrero obedece a llevar una navaja en el bolsillo.

Como teniente de alcalde socialista, único de este Ayuntamiento, le ruego vea al ministro, y proteste ante él para que cese tanta infamia.—Antonio Fernández Burgos.

## La Casa del Pueblo de Madrid

Sociedad Unió de Dependientes de Estructura.—Esta Sociedad saca a concurso libre las plazas de profesores de corte para señora y niños.

Se admiten solicitudes hasta el día 25 del actual, en la Secretaría número 25 de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Sociedad «Salud y Cultura».—La excursión del próximo domingo, día 19, será a la Fuente de las Damas, reuniéndose todos a las siete y media de la mañana en la plaza de España.

Cooperativa de Casas baratas.—Se pone en conocimiento de los afiliados que el domingo, día 19, a las tres de la tarde, se reunirá el Consejo de esta entidad en la Casa del Pueblo, con objeto de examinar los terrenos ofrecidos en la Ciudad Lineal, invitando a cuantos compañeros deseen acompañarle.

Reuniones para mañana.—En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros poceros «La Plaqueta».

## ¡Abajo la guerra!

## SUCESOS

Un torerillo muerto.—Ayer tarde, entre las estaciones de Villalba y Torredonados, se cayó del tren a la vía un torerillo que viajaba en el estribo, burlando la vigilancia.

El infeliz muchacho cayó entre los rieles, pasando el convoy sobre su cuerpo. El cadáver no fué identificado.

Ante la virgen del Cristal.—El gobernador de Orense comunicó anoche que en Celanova, después de la fiesta de la virgen del Cristal, ante el santuario, se produjo una reyerta entre españoles y portugueses.

Resultaron dos personas heridas y se hicieron siete detenciones.

La guardia civil, contra un soldado.—Anoche comunicó el gobernador de Granada que en el pueblo de Polopos el recluta Miguel Rubio, al ir a detenerle la benemérita para entregarle a las autoridades militares, disparó tres tiros contra ella, hiriendo al guardia civil José Peñañel.

El agresor huyó, refugiándose en una casa de campo, donde se hizo fuerte.

Contra Miguel Rubio se han enviado, para capturarlo, varias parejas de la guardia civil.

## Denuncias.

En el mismo lapso de tiempo ha sufrido EL SOCIALISTA las denuncias siguientes:

9 de febrero: artículo «La Casa del Pueblo: demostración de simpatía a Bélgica», por el que están procesados los compañeros Lucio Martínez y Rafael Martínez, que le suscribían.

27 de mayo: artículo de fondo, «Cuestiones municipales», en el que encontraba el fiscal injurias al ministro de la Gobernación y al alcalde de Madrid. Por este artículo se sigue procedimiento contra nuestro camarada Pablo Iglesias, que se declaró autor.

4 de abril: «Cuartillas volanderas: domingo de resurrección». Se estiman en este trabajo injurias al dogma. Por él se sigue proceso al director del periódico, pidiendo el fiscal la pena de tres años, seis meses y veintidós días de prisión mayor contra él.

29 de mayo: «Lo que ocurrió en Benagalbón». Por esta información, en que se relataba la verdad de lo ocurrido en Benagalbón, está procesado también el director de EL SOCIALISTA.

10 de julio: «La verdadera cuadrilla». Se estiman injurias al jefe superior de Policía en este artículo, que se publicó cuando la protección descarada de las autoridades para con los tahoneros ladrones subvataba ya el ánimo más sereno. Procesado, igualmente, el compañero que suscribe.

27 de julio: «Vísperas proletarias». Por este artículo, de que se declaró autor el compañero Pablo Iglesias, se sigue procedimiento contra él.

En el mes de febrero se siguió también procedimiento, por la jurisdicción militar, contra el director del periódico y contra el compañero Iglesias, por un artículo acerca de Marruecos; pero esta causa se ha sobreesido recientemente. Todas las demás denuncias siguen su trámite.

— 139 —

### Las Federaciones.

**La Tipegráfi.**—Sesión del día 15 de septiembre de 1915.—Asistieron Pascual, Montejo y Tarrero. Excusó su asistencia Del Valle.

Se examinaron las cuentas correspondientes al mes de agosto, que dan un ingreso de 157,60 pesetas, incluido el interés del capital depositado en el Banco Hipotecario durante el primer semestre del año corriente, y un gasto de 63,75 pesetas.

Se dió cuenta de una comunicación de la Sección de León informando del desdoblamiento de la misma, y haciendo constar que por efecto de la crisis de trabajo que allí existe deben abstenerse los compañeros de otras localidades de ir allí a buscar trabajo. También remite ejemplares de su reglamento.

Se trataron otros asuntos de orden administrativo.

**La de Dependientes.**—Sesión del 23 de agosto de 1915.—Con asistencia de los compañeros Santamarina, Soto, Blázquez, Menéndez, Moral, Mahán, Carballo y Martínez.

Se abre la sesión a las once de la noche.

Aprobada el acta anterior, se da lectura a las correspondencias de Bilbao, que trata sobre la próxima excursión de propaganda; de Madridejos, sobre incumplimiento del descanso dominical; de la Agrupación de Agricultores de Las Cabezas de San Juan, sobre folleto (relativo al problema de los obreros del campo en Andalucía) del compañero Eladio F. Egocheaga, y de Mataró, suscrita por la Federación Textil, relacionada con el conflicto obrero de aquella región.

Leída y aprobada la correspondencia remitida, se tomaron los siguientes acuerdos:

Excitar la solidaridad de las Asociaciones de Dependientes, para con los obreros en lucha con la clase patronal de Reus, Béjar y Marín. Se nombró por unanimidad a los camaradas Santamarina y Blázquez para que efectúen la proyectada excursión de propaganda y que los trabajos preliminares a la salida de dicha excursión los verifique una Comisión compuesta por los citados, más el compañero secretario.

Se acordó adquirir 10 folletos de los re-

comendados por la Agrupación de Agricultores de las Cabezas de San Juan.

También se acordó oír a la «Unión Ultramarina Madrileña», notificándola que las campañas locales deben hacerlas las colectividades de cada población.

Se levantó la sesión a la una de la madrugada.

**Sesión del 30 de agosto de 1915.**—Con asistencia de Santamarina, Soto, Arteaga, Moral, Blázquez y Martínez se abrió la sesión a las once de la noche. Justifican su ausencia Menéndez y Carballo.

Aprobada el acta de la anterior, se leyó la correspondencia de Nerva, sobre folleto escrito por un compañero de aquella localidad; de Bilbao, sobre excursión; de Cádiz, sobre dificultades económicas para seguir dentro de la Federación; de Santander, sobre excursión.

Aprobada la correspondencia remitida, se acordó que la excursión de propaganda pueda terminar el 4 del próximo octubre, y que se adquiere un billete kilométrico. El compañero Arteaga dió su asentimiento a la elección de Comisión para preparar la excursión, y se levantó la sesión.

**Sesión del día 3 de septiembre de 1915.** Asistieron Santamarina, Soto, Arteaga, Blázquez y Martínez, justificando la ausencia Carballo y Menéndez.

El compañero Santamarina, director de *El Dependiente Español*, dió cuenta de su gestión, leyendo correspondencia de las siguientes poblaciones: Reus, Pontevedra, Cullera, Logroño (2), Salamanca (2), Bujalance, Valladolid (5), El Escorial, Huesca, Tomelloso, Elche, Villanueva de Córdoba, Vitoria, Yecla, Melilla (2), Oviedo (2), El Ferrol, Avila, Zamora, Haro, Cabra, Llano del Beal, Bilbao, Gijón, La Coruña, Ciudad Real, Castellón, León (3), Vigo (2) Granada (2), Lugo.

También dió cuenta de 84 cartas remitidas a diferentes localidades.

Se trataron algunos asuntos referentes al periódico, siendo aprobada la gestión del director por unanimidad.

**Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.**

### Colonización interior

Recibimos la siguiente nota oficiosa para las familias agrícolas pobres:

«Se ha anunciado concurso público para adjudicar setenta lotes de la Colonia Agrícola de Caulina, en Jerez de la Frontera, a familias agrícolas pobres, con sujeción a los preceptos de la ley de Colonización y Repoblación interior de 30 de agosto de 1907.

Cada lote se compondrá de dos hectáreas de terreno, que podrán regarse con aguas del pantano del Guadalcaén, de casa-vivienda para el colono y albergue para ganado.

Además, los colonos participarán de los beneficios que proporcionan los servicios y explotaciones comunales.

El plazo para la presentación de solicitudes expira el día último de este mes. En la Dirección de la referida Colonia, en Jerez de la Frontera, se facilitan gratuitamente impresos con las condiciones del concurso y modelo de solicitudes.»

### Notas santanderinas.

**Palatinismo, plutocratismos... Y los pobres, que se mueran.**

Los que se creen señores feudales de la capital montañesa han donado un bonito palacio a D. Alfonso, están edificando un precioso casino para los magnates, piensan construir un gran hotel que satisfaga el gusto de los odiosos reyes del dinero, y trocarán en hermoso edén veraniego la población y sus playas.

¡Están beodos de palatinismo y plutocratismos! ¡Nada más deplorable!

Su dominante aspiración concretarla en que vegeten bien, con insuperable regala, los altos y los gordos, aunque reventen de envidia e indignación los bajos y los flacos.

Pero Santander no tiene teatro; la Casa Ayuntamiento está sin terminar; al Gobierno civil falta al decoro; los barrios populares, exentos de protección; el Municipio, agravado por las especiales circunstancias, cierra sus presupuestos con mayor déficit, y la cárcel, la repugnante prisión, constituye una enorme vergüenza del pueblo y de España.

¡Bébense los vientos para adular, con

su cuenta y razón, a los poderosos, entre tanto desprecian a los débiles, que son el verdadero nervio de la vitalidad santanderina! Aquéllos derrocharán la riqueza solamente tres meses del año, mientras que éstos pagan a las cargas del Erario público las doce mensualidades.

Los huéspedes distinguidos, acaso por el perjuicio que causan al país, tienen a su disposición, graciosamente, coches y automóviles lujosos, mientras que uno de estos días bajaba a pie por la Rampa de Sotiles un pobre preso, esposado y en medio de dos civiles, transportando fatigosamente dos bultos sobre el pecho y la espalda.

Para este infeliz no tuvo el Ayuntamiento dispuesto el furgón celular ni la Prensa significó la ausencia imperdonable de consideración observada.

¡Ah! Pero se aproximan las elecciones, y todos esos «delincuentes» del sentido práctico buscan y persiguen sin denuedo a quienes los puedan sacar a flote, para seguir haciendo lo mismo, o sea proteger a los ricos y desdenar a los pobres.—*Vasay.*

### Los derechos jerárquicos.

Antes de partir con rumbo a Murcia, el gobernador metió mano al bolsillo, y del botín de Jorge, de los zapatos de reyes o de la talega doméstica, sacó una cantidad de pesetas para gratificación a los Cuerpos de seguridad y de la secreta, como premio a los buenos servicios prestados. (Sobre todo a favor de la clase burguesa durante las huelgas.)

La suma fué entregada a los jefes policíacos respectivos, quienes hicieron de la capa ajena un sayo propio. Los «inmovibles» perdieron la «seguridad», equivalente a dos pesetas por individuo, y los «ocultos» conocieron el «secreto» de la burla contra ellos tramada, dejándoles exentos de participación.

La protesta de los chasqueados ha sonado con roncó timbre en la opinión pública, confirmando en parte aquel adagio montañés de que «cuando riñen los pasiegos se descubren los quesos».

La ocasión es propicia para que nos hablara el Papa del respeto al principio de autoridad, o sea la ciega obediencia.

Después de lo visto, ¿qué de particular tiene que pueda haber quien robe y no se le descubra; quien juegue, y no se le encarcele; quien abuse, y no se le castigue... si los directores de la acción disci-

plinaria oficial se rien descaradamente de los otros deberes que se les encomienda, de la estricta disciplina que a satisfacción de todos han *de* observar?

¿Cuánto tardan en desaparecer los latidosos «derechos jerárquicos»?

A última hora, según una laconica nota de la Prensa, «los romanesos ya han cobrado lo suyo». Menos mal.—*Vasay.*

### Escuela de Artes y Oficios de Madrid

La matrícula para el próximo curso de 1915 a 1916 de las diferentes enseñanzas que se cursan en las Secciones de esta Escuela dará principio el próximo día 20 del corriente mes, de siete a nueve de la noche, en los locales siguientes:

Palma, 38; Palafox, 14; Estudios, 11; Marqués de Cubas, 11; Ribera de Carildores, 39; Alberto Aguilera, 45; Don Ramón de la Cruz, 45; Silva, 1; Artistas, 6 (Cuatro Caminos), y Pacífico, 25.

Las enseñanzas de Ampliación y los talleres de Carpintería artística y Metalisteria se cursarán en los mismos locales y Secciones que en los años anteriores.

### ¡Abajo la guerra!

### ESPECTACULOS

#### FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco de la tarde, Papá Lebonnard.—A las nueve y tres cuartos, El alcalde de Zalamea.

COMICO.—A las cuatro y media (sencilla), El potro salvaje.—A las cinco y tres cuartos (especial), Isidrin o las cuarenta y nueve provincias, Los chicos de la escuela y La real gana.—A las diez y media (doble), La playa de moda (reestreno), Isidrin o las cuarenta y nueve provincias y La real gana.

APOLO.—A las cuatro y tres cuartos (sencilla), El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.—A las seis y cuarto (especial), Campanón (tres actos).—A las diez y media (sencilla), El entierro de la sardina.—A las once y tres cuartos (sencilla), El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.

ZARZUELA.—A las cinco de la tarde, La desertora.—A las diez de la noche, La desertora.

FELIPE PEÑA CRUZ, IMPRESOR, PIZARRO, 17.

## COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

### Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

#### Platos del día (sábado).

A las doce.—Paella con pollo. . . . .	1,00 pesetas.
— Tortilla de escabeche. . . . .	1,00 —
A las seis.—Pepitoria de gallina. . . . .	1,00 —
— Solomillo a lo alfonso. . . . .	1,00 —

**CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS Goeheros de Madrid**  
Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

### LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría, 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidifterias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

**Nuestra labor.**

La labor que hayamos realizado no soy yo el llamado a juzgarla aquí. El Congreso del Partido es quien ha de considerarla y emitir el fallo que más en justicia crea.

Pero al hacer entrega al Congreso del cargo con que el Comité Nacional me honró, aparte de otras consideraciones para las que no son estas cuartillas el lugar apropiado, sino el mismo Congreso en sus deliberaciones, quiero hacer constar mi reconocimiento a cuantos me han ayudado a sobrellevar la carga que pesaba sobre mis escasas fuerzas, y especialmente a los compañeros que han constituido la Redacción de EL SOCIALISTA. Si en el Congreso hubiera algún elogio para la labor realizada, ese elogio quiero que alcance a ellos en la misma parte que a mí. Si hubiera, por el contrario, censuras, a ellas yo únicamente, y nadie más, seré acreedor.

Vuestros y de la causa socialista,

E. TORRALVA BECI

Madrid, 5 de septiembre de 1915.

**- M. ROCA -**  
FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanohis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

**Cooperativa Socialista Vizeña.**

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpar: : gatas y batería de cocina. : :

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38.  
Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

TALLERES DE REPARACION DE LIMAS Y ESCOPINAS

**VUELTA, GIL Y LLANEZA**

Precios económicos.—Tarifas gratis.  
BRAVO MURILLO, 35.—MADRID

**ACCION SOCIALISTA**  
REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Economía.—Sociología.—Religión.  
Literatura.—Folleto encuadernable.

Precio: 15 céntimos.

De venta en las Cooperativas Socialistas.

**GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE FÉLIX DE LA RIVA**

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.

Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

**BIBLIOTECA SOCIALISTA**

A 5 céntimos.

Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).  
— Aventuras de un niño despoza (idem).  
— Juan Soldado (idem).  
— El pobre Pepín (idem).  
— Los emigrantes (idem).  
— El hijo del minero (idem).  
— El cieguecito (idem).  
— Fla en Dios... (idem).  
— Caridad (idem).

Meliá.—El repatriado (idem).  
— Pequeñas verdades.

Marx.—La indiferencia en materia política.  
Dombón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.  
Gorki.—Compañero!  
Carretero.—Calecimo socialista.  
A 10 céntimos.

Lafarjus.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.  
Torralva Beci.—La civilización y la guerra.  
Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).  
Meliá.—¡A guerra y la patria!.  
— Moral católica y moral socialista.